

7. EVOLUCIÓN DEL ENTORNO SOCIOECONOMICO

En este capítulo se han actualizado los principales indicadores de contexto que pueden proporcionar una fotografía de la evolución en este trienio en la CA de Cantabria en cuanto a los principales campos de actuación.

GRUPOS DE INDICADORES		UNIDAD	AÑO	CANTABRIA	AÑO	CANTABRIA
1. Demográficos y Sociales						
1.1	Superficie	100 Km ²		53,2		53,2
1.2	Población	1000 Hab.	2000	531,16	2002	542,2
1.3	Densidad de población	Hab/Km ²	2000	99,8	2002	101,9
1.4	Tasa de natalidad	%	1999	7,6	2001	8,0
1.5	Tasa de mortalidad	%	1999	1,0	2001	9,98
1.6	Tasa de envejecimiento	%	1999	18,9	2001	19,14
2. Salud						
2.1	Nº de hospitales	Nº	1998	9	1999	9
2.2	Nº de hospitales por habitante	Nº/100.000 hab	1998	1,7	1999	1,9
2.3	Médicos por habitante	%	1998	4,7	1999	4,7
2.4	Camas por 1000 habitantes	Nº	1998	4,19	1999	4,66
3. Educación						
3.1	Nº de alumnos en Garantía Social	Nº	2000	302	2001	760
3.2	Tasa bruta de escolaridad en ESO	%	2000	83,4	2001	91,68
3.3	Tasa bruta de escolaridad en Bachillerato	%	2000	52,49	2001	71,06
3.4	Tasa bruta de escolaridad en FP	%	2000	11,07	2001	12,03
4. Macroeconómicos						
4.1	VAB pb (precios ctes 1995)	Miles de Euros	2000	6.178.402	2001	6.358.682
4.2	VAB Sector Primario	% VAB total	2000	3,8	2001	4,56
4.3	VAB Sector Secundario	% VAB total	2000	31,5	2001	32,07
4.5	VAB Sector Terciario	% VAB total	2000	64,7	2001	63,35
4.6	VAB/ocupado Sector Primario	Miles de Euros ocupado	1999	17,37	2001	19,49
4.7	VAB/ocupado Sector Secundario	Miles de Euros ocupado	1999	--	2001	31,39
4.8	VAB/ocupado Sector Terciario	Miles de Euros ocupado	1995	73	2001	33,38
4.9	PIB/Hab	% UE-15=100	1995	73	2002	83
4.10	Empleo	Nº ocupados	2000	178.000	IT 2003	208.400
4.11	Tasa de actividad masc.	%	2000	62,33	IT 2003	63,84
4.12	Tasa de actividad fem.	%	2000	38,65	IT 2003	38,62

4.13	Tasa de desempleo masc.	%	2000	8,48	IT 2003	7,06
4.14	Tasa de desempleo fem.	%	2000	22,29	IT 2003	15,14
4.15	Desempleados larga duración	% total desempl.	2000	41,61	IT 2003	54,20
4.16	Desempleados menores de 25 años	% total desempl.	2000	27,05	IT 2003	24,78
5. Desarrollo Empresarial						
5.1	Empresas	Nº	1999	31.447	2001	33.017
5.2	Total Pymes	Nº	1999		2001	32.997
5.3	Empresas (1-50 asalariados)	Nº	1999	13.767	2001	14.930
5.4	Empresas (1-200 asalariados)	Nº	1999	13.931	2001	15.144
5.5	Empresas sin asalariados	Nº	1999	17.484	2001	17.108
6. Turismo						
6.1	Nº establecimientos hoteleros y asimilados	Nº	2000	508	2002	542
6.2	Viajeros	Miles de viajeros	2000	896	2002	928
6.3	Pernoctaciones de viajeros españoles	Miles de pernoctaciones	2000	2.168	2002	2.245
6.4	Entradas de turistas	Miles de turistas	2000	192	2002	196
6.5	Alojamientos de turismo rural	Nº	2001	2.623	2002	3.305
6.6	pernoctaciones en alojamientos de turismo rural	Miles de pernoctaciones	2001	266	2002	309
7. Internacionalización						
7.1	Exportaciones totales	Millones de euros	2000	1.521	2002	1.523
7.2	%s/total de exportaciones nacionales	%	2001	1,18	2002	1,16
7.3	Importaciones totales	Millones de euros	2001	1.626	2002	1.443
7.4	%s/total de importaciones nacionales	%	2001	0,9	2002	0,8
8. Nivel tecnológico						
8.1	Gasto I+D/VAB	Indice España=100	1999	49,66	2001	57,93
8.2	Gasto I+D/habitante	Indice España=100	1999	47,92	2001	56,54
8.3	Personal empleado I+D sobre total pobl. ocupada	%	1999	0,42	2001	0,47
8.4	Personal investigador sobre total pobl. ocupada	%	1999	0,30	2001	0,34
8.5	Gasto en tecnología de la información	% s/ total nac.	1999	0,63	2001	0,708
8.6	Grado penetración PCs en empresas	Indice España=100	1999	95,98	2001	92
8.7	Población con acceso a Internet	% s/ pobl.tot.>14 años	2000	19,10		
8.8	Ordenadores personales instalados en los hogares	Nº	2001	43.894	2002	56.158

9. Transportes y Comunicaciones						
9.1	Carreteras	Kms/1000 km ²	2000	487,13	2002	490
9.2	Autopistas y Autovías	Kms/1000 km ²	1999	22,74	2002	29,32
9.3	RTE carreteras	kms.	2000	104,9	2002	156
9.4	Ferrocarril	Kms/1000 km ²	1997	23,0	2002	64,74
9.5	RTE ferrocarril	kms.		0		
9.6	Líneas telefónicas por 1.000 hab.	Índice España=100	1996	95,2	2002	
9.7	Grado de digitalización	% líneas digitaliz.	1996	81	2002	100
10. Medio Ambiente						
10.1	Población conectada a redes saneamiento	% población total	1999	24,78	2002	45,66
10.2	Aguas residuales tratadas	% total	1999	16,08	2000	88%
10.3	Volumen de aguas residuales tratadas	M3/Habitante /día	1999	0,126	2000	0,62
10.4	% De agua pérdida en la distribución	%	1999	23,00	2000	19,5
10.5	RSU tratados	Tms/año	1999	222.312	2002	238.047
10.6	Superficie suelo protegido	Has			2002	56.847
10.7	% Superficie suelo protegido por superficie total	%			2002	10,68

CANTABRIA									
	TOTAL			HOMBRES			MUJERES		
	2000	2001	2002	2000	2001	2002	2000	2001	2002
TASA DE ACTIVIDAD	47,23	50,21	51,53	58,86	63,58	65,59	36,81	38,14	38,37
Nº	211.680	225.580	235.200	124.680	135.520	144.700	87.000	90.060	90.500
TASA DE OCUPACIÓN	40,62	44,03	46,02	53,83	58,53	59,96	28,78	30,93	32,98
Nº	182.060	197.790	210.100	114.020	124.760	132.300	68.040	73.030	77.800
TASA DE DESEMPLEO	14	12,32	10,68	8,55	7,94	8,57	21,80	18,91	14,04
Nº	29.630	27.790	25.100	10.660	10.760	12.400	18.970	17.030	12.700

Cantabria es una Comunidad Autónoma pequeña situada en medio de la cornisa cantábrica, siendo la más pequeña de todas las Comunidades que la componen. Su situación geográfica hace de ella una Comunidad de tránsito obligado en el norte de España.

Su extensión de 5.321 Km² representa un 1,05% de la superficie total de España, El crecimiento demográfico durante estos 3 últimos años (2000-2002) es de un 2,06%, con una densidad de población de 101,9 hab/km² en el año 2002, produciéndose un leve progreso en la densidad demográfica (99,8 en 2000)

La tasa de natalidad de Cantabria en el año 2001 es del 8%, inferior a la media española (10,03%) y la tasa de mortalidad de 9,85%, superior a la media española (8,91%), lo que supone un crecimiento vegetativo negativo para Cantabria (-1,85%), mientras que el crecimiento vegetativo de España es positivo (1,12%), lo que hace predecir un mayor grado de envejecimiento de la población respecto a la media española.

El comportamiento del mercado de trabajo en estos tres últimos años (2000-2002) ha ido mejorando positivamente, apreciándose un notable descenso de la tasa de desempleo desde el año 2000, pasando de un 14% hasta el 10,1%, siendo inferior a la media española.

Por otra parte, las tasas de actividad han ido aumentando (2000-2002), aunque siguen siendo inferiores a la media nacional.

Por sexos, la tasa de desempleo femenino es la que mejor se ha comportado. Mientras que en el año 2000 casi triplicaba la tasa de desempleo masculino (21,8% frente a 8,55%), en 2002 está ligeramente por encima del doble de la masculina (15,1% frente a 6,9%), y por debajo de la media nacional (17%)

Así mismo, la tasa de desempleo de los jóvenes (entre 16 y 25 años), aunque ha descendido notablemente, pasando de 39,3% en 2000 a 26,1% en 2002 para los jóvenes entre 16 y 19 años, y de 29,3% en 2000 a 22,8% en 2002 la de los jóvenes entre 20 y 25 años, sigue estando por encima del doble de la tasa de desempleo de los adultos.

Por tanto, aunque desde el 2000, año en que se inició el Programa Operativo de Cantabria, la situación de los jóvenes y mujeres ha mejorado, siguen siendo los colectivos que requieren principalmente en Cantabria de medidas de fomento del empleo.

En cuanto a la evolución económica de Cantabria, durante el último trimestre de 2002 continuó la ralentización del crecimiento económico en Cantabria, que a su vez más abierta al exterior, con pequeñas fluctuaciones temporales, traslada a su actividad la situación económica internacional y nacional, cuya principal característica en estos momentos es la incertidumbre.

Según datos de la Contabilidad Regional de España (Base 1995- INE), el crecimiento de la economía cántabra en 2001 fue de un 2,8%, el mismo que para la española. Sin embargo en 2002 la economía de Cantabria creció por debajo de la media española, la diferencia es pequeña, ya que el PIB de Cantabria se incrementó en un 1,9% frente al promedio nacional del 2%.

El crecimiento acumulado del PIB en el periodo 1995 y 2001 fue en la comunidad autónoma superior a la media nacional, con un 27,34% frente al 23,8%, respectivamente. Este crecimiento acumulado sigue siendo superior a la media nacional entre 1995 y 2002, con un 29,1% frente al 26,4% nacional, lo que sitúa a Cantabria como la séptima región con mayor incremento.

El peso relativo de la Comunidad Cántabra en el conjunto de la economía española no ha sufrido grandes alteraciones en los últimos años, se mantiene en los mismos niveles que en 1995. Entre 1995 y 2001 ha aumentado su participación relativa en 0,04 puntos hasta el 1,29%.

Entre 1995 y 2001 Cantabria ha registrado el mayor incremento de su PIB per cápita con relación a la media nacional (España=100), al aumentar desde el 93% de 1995 hasta el 98,25% de 2001

Asimismo, la estimación del PIB español por habitante en 2002, medido en términos de paridad de poder adquisitivo (PPA) se ha situado en el 84% de la media de la Unión Europea, siendo Cantabria, una de las comunidades autónomas, que han registrado un mayor incremento de este índice entre 1995 y 2002, situándose en el 83% de la media de la Unión Europea, 10 puntos de diferencia respecto a 1995.

Según el Directorio central de empresas (DIRCE), perteneciente al Instituto Nacional de Estadística (INE), excluyendo las empresas del sector agropesquero y las de servicios de la administración, de las 33.024 empresas de la Comunidad Autónoma de Cantabria, 32.997 son PYME (0 a 249 asalariados), lo que supone el 99,92% del total de empresas. El 94,55% son microempresas (0 a 9 asalariados) y el 53,13% empresas sin asalariados. El número de grandes empresas es muy bajo y está alejado de la media nacional, 0,08% frente 0,13%.

El 59,59% de las empresas cántabras ejercen la actividad en el sector de los servicios, el 28,64% en el comercio, el 13,53% en el de la construcción y el 7,25% restante en el de la industria. La mayor diferencia con relación a España se produce en el sector de la industria, donde la diferencia está próxima a los dos puntos porcentuales.

La evolución de las empresas españolas entre 1996 y 2002 muestra que en la Comunidad Autónoma de Cantabria ha habido un crecimiento neto de 3.200 empresas, lo que supone un incremento del 10,73% y un crecimiento medio anual del 1,79%. Crecimiento éste que está por debajo de la media española.

Respecto a la evolución reciente, en Cantabria, entre 2001 y 2002, se ha producido una creación neta de empresas que se eleva a 738 unidades productivas, todas ellas PYME. Dentro de esta categoría destaca la creación de empresas de 1 a 9 asalariados. El mayor incremento relativo se produce en las empresas medianas (50 a 249 asalariados). Por sectores de producción, el mayor incremento empresarial tiene lugar en el de la construcción, que se incrementa en un 6%. Le sigue, con un 2,54%, el de crecimiento del sector de los servicios.

Según la estadística de Movimientos Turísticos en Fronteras (FRONTUR), elaborada por el Instituto de Estudios Turísticos (IET), en Cantabria durante el año 2002, el número total de turistas recibidos ascendió a 195.992, que supuso un crecimiento del 8,1% respecto al 2001 y representa un peso relativo del 0,4% del total de turistas que España recibió en el 2002.

Por otra parte los resultados de la Encuesta de Ocupación Hotelera del INE, muestran que en Cantabria, entre 2000 y 2002, se ha producido una creación neta de 34 establecimientos hoteleros, lo que supone un incremento en estos dos años del 6,7%.

En lo que se refiere al turismo rural Cantabria figura a la cabeza de la oferta española. Entre 2001 y 2002, se ha producido una creación neta de 682 establecimientos de turismo rural, lo que supone un incremento del 26%. Con relación al número de pernотaciones en alojamientos de turismo rural, entre 2001 y 2002, el aumento ha sido notable, de un 16%, siendo superior a la media española (12%). El alojamiento en establecimientos de turismo rural, normalmente se realiza en fin de semana o en los meses de verano y es mayoritariamente utilizado por los españoles, con el 92,23% de las pernотaciones, y el 7,76% por extranjeros.

Respecto al comercio exterior, Cantabria en el año 2001, ocupaba el puesto 21 en el ranking de exportaciones por provincias. En 2001 las exportaciones cántabras fueron 1.521 millones de euros, un 5,3% más que en 1999 y con un peso relativo de un 1,2% del total de exportaciones españolas. Por sectores, el de bienes de equipo fue el mayor exportador, con un 39,7%, seguido del sector de semimanufacturas con un 20,3%.

Así mismo las importaciones cántabras en 2001 fueron 1.626 millones de euros, lo que supone un crecimiento de un 11,5% respecto a 1999 y un peso relativo de un 0,9% del total de importaciones nacionales. Por sectores, el de semimanufacturas es el mayor importador, con un 31,3% seguido del de bienes de equipo con un 22% y el sector del automóvil con un 22,9%.

El sistema de innovación regional presenta importantes debilidades, sin embargo se está produciendo un avance positivo, a través de la articulación del Plan Industrial y Tecnológico de Cantabria para el periodo 1998-2001 y del Plan Estratégico de Desarrollo tecnológico de Cantabria 2002-2006, que representan un esfuerzo por adaptar y mejorar el entorno competitivo de la región.

Así, los recursos destinados a actividad de I+D, entre los años 2000 y 2001 se ha incrementado en un 28,85%. Dichos recursos representan en el año 2001 un 57,93 % del VAB, ocho puntos más que en el año 1999. Los Gastos en I+D /habitante ha pasado de 47,92% a un 56,54%. Igualmente el personal empleado en I+D sobre el total de población ocupada ha pasado de un 0,42% en 1999 a 0,47% en 2001 y el personal investigador sobre el total de población ocupada ha pasado de 0,30 e 1999 a 0,34 en 2001.

Por otro lado el gasto en tecnología de la información ha pasado de un 0,63% en 1999 a un 0,70% en 2001. Por otro lado, entre 2001 y 2002, el número de ordenadores personales instalados en los hogares cántabros, ha aumentado en 12.264 unidades, lo que supone un incremento relativo de un 27,94%.

En cuanto a dotaciones básicas, destacar los avances logrados en materia de infraestructuras de comunicación y medioambientales.

Cantabria presenta cierta debilidad en materia de comunicaciones, situación que dificulta su desarrollo económico y social. Para solucionar este problema ya existen importantes acciones para la mejora y extensión de infraestructuras de transportes. Las actuaciones que actualmente están en marcha hay que destacar la avanzada ejecución de la Autovía del Cantabro. Consecuentemente se ha pasado de 487,13 km./1000 km² de carretera en 2000 a 490 en 2002. Así mismo se ha pasado de 22,74 km./1000 km² de autopista u autovía en el año 2000 a 29,32 km/1000 km² en 2002.

Así mismo, en el transporte ferroviario se han producido mejoras como consecuencia de los convenios firmados por el Gobierno Regional y RENFE Y FEVE, de forma que se ha pasado de 23 km/1000 km² de línea de ferrocarril en 1997 a 64,74 en 2002.

En cuanto al grado de digitalización de las líneas, se ha pasado de 81% de líneas digitalizadas en 1996 a 100% en 2002.

También se ha producido una mejora en las infraestructuras medioambientales, a través de la articulación de los Planes Hidráulicos, Planes de Saneamiento y Depuración de Aguas Residuales y Plan de Residuos Sólidos Urbanos existentes en la actualidad en Cantabria. Reflejo de ello es el aumento de los RSU tratados en Cantabria, pasando de 221.823 toneladas en 2000 a 238.047 Tn en 2002, así como el aumento de la población conectada a redes de saneamiento, un 24,78% en 1999 frente a un 45,66% en 2002 o el incremento del porcentaje de aguas residuales tratadas que ha pasado de 16,08% en 1999 a 88% en 2000.

Finalmente resaltar las mejoras en el ámbito educativo en estos años, destacando la tasa bruta de escolaridad que ha pasado de 83,4% a 91,68 en 2001 y la tasa bruta de escolaridad en Bachillerato que ha pasado de 52,49% a 71,06%.